

TIERRA SORIANA

PERIÓDICO INDEPENDIENTE

Director: Eduardo Martínez de Azagra.

Número
5
céntimos.

Número
5
céntimos.

IMPORTANTE

Á los suscriptores á Tierra Soriana que sean Secretarios de Ayuntamiento, les ofrecemos transmitir gratuitamente los pedidos que hagan de material de oficina y modelación de toda clase.

Las facturas se extenderán á los precios corrientes de catálogo, y del importe de la modelación abonaremos en metálico el 45 por 100.

Es indispensable que el importe se acompañe al pedido, ó, en otro caso, que este, firmado por el señor Alcalde del Ayuntamiento respectivo sea pagadero en Soria, después de recibir los géneros, por persona solvente á nuestro juicio.

Para Tierra Soriana este negocio es moral.

La casa editora que tales ventajas ofrece es tan honrada como cualquiera otra, y en sus catálogos fija precios tan económicos como aquellas que de moralidad gozan justa fama. No persigue el lucro, y la utilidad íntegra la cede á nuestros favorecedores.

LÁZARO GARCÉS RAMOS MÉDICO

Participa á sus numerosos amigos y al público en general que ha establecido su despacho en la Plaza Mayor, número 10, 3.º.
Horas de consulta de once á una.

NUMANCIA, 51.—SORIA

NUEVA CARNICERÍA DE FRANCISCO MORENO

El dueño de este establecimiento pone en conocimiento de su numerosa clientela, que en atención á los favores que le han dispensado y teniendo en cuenta la estación entrante, se servirán á domicilio, desde el día de hoy á cuantas personas lo soliciten, los artículos que en dicho local se expenden.

Consultorio médico-quirúrgico

DE

A. RUIZ GARCIA

Gran premio de S. M. la Reina Regente

ALMAZÁN

Especialidad en el tratamiento de las enfermedades del pecho, del aparato digestivo, del sistema nervioso y enfermedades de los niños.

CIRUJÍA GENERAL

Consulta, de 11 á 2.—Los martes, de 2 á 5.

También por correo.

Algo sobre nuestro presupuesto provincial

Pensamos dedicar algunos artículos al estudio del presupuesto de nuestra Diputación provincial con el propósito, principalmente, de que nuestros lectores conozcan su cuantía y su distribución. Siempre es este asunto de importancia, y lo es mucho más cuando se trata por nuestra Corporación provincial de construir un hospital y un manicomio en Soria para tener bien instalados y atendidos á los enfermos y evitar el alejamiento de los alienados de sus familias y el caro tributo que su sostenimiento nos hace hoy pagar á otras comarcas.

La mayor parte de nuestro presupuesto provincial se emplea en el abastecimiento de Beneficencia, y, por esta causa, á esta sección del presupuesto provincial se dirige en primer término nuestra atención.

Nuestra Diputación provincial sostiene en Soria un hospital y un hospicio, en el Burgo costea también otro hospital y otro hospicio, y para el sostenimiento de hospitales en Agreda, Almazán y en Medina-celi viene concediendo subvenciones desde hace mucho tiempo.

Respecto á las condiciones de todos estos establecimientos benéficos creemos poder asegurar que los edificios en que están instalados en el Burgo son mejores que los de Soria, y en cuanto á los hospitales que subvenciona la Diputación en Agreda, Almazán y Medina-celi merecen elogios los dos primeros, y deben hacerse constar los esfuerzos de sus Ayuntamientos, especialmente el de Almazán, para su sostenimiento. Respecto al hospital de Medina-celi se nos han hecho afirmaciones que nos creemos obligados á recoger y á exponer sin ninguna clase de comentarios.

Desde hace muchos años, viene nuestra Diputación abonando 2.000 pesetas de subvención al Hospital local de Medina-celi, y si nuestros informes son exactos (y creemos fundadamente que lo son), resulta que en Medina-celi solo hay un hospital llamado de Santa Catalina, que es de patronato de la casa ducal de Medina-celi, que se sostiene únicamente con los recursos de su doliación y que solo recibe subvención del Sr. Obispo de Sigüenza.

Este año la Comisión provincial acordó por mayoría suprimir esa subvención por inmotivada é improcedente, y la Diputación provincial, en sus sesiones últimas, y al aprobar el presupuesto de 1907, acordó, después de larga discusión y por mayoría (por ocho votos contra siete), que se consignaran las 2.000 pesetas de subvención al Ayuntamiento de Medina-celi, cantidad que se satisfará en el caso de que el mismo establezca un hospital municipal ó de partido en condiciones análogas al de Almazán.

HONRA Y PROVECHO

(Conclusión.)

Preguntad, no ya á un árabe ni á un indio, ni á un chino sino á muchos habitantes de nuestras aldeas pinariegas y serranas, á los del Hano y á los de la montaña, quiénes fueron Espronceda, Bequer, Campoamor y Núñez-Arce, todos ellos glorias españolas, y se encojerán de hombros y pocos habrá que lo sepan; preguntadles en cambio ¿qué fué Numancia?, y mahometanos y budhistas, los de Confucio y nuestros cristianos pinariegos todos responderán á una sola voz y unánimemente que fué una ciudad gloriosa digna de envidia por su historia y heroísmo y digna también por lo mismo de perpétua memoria. Pues si esto es así, creo que á perpetuarla de modo imprecadero si fuese necesario, y ya no lo es, debemos contribuir todos á lo menos para engrandecerla hasta donde merece su historia por cuantos medios estén á nuestro alcance.

A este fin tiende mi modesto trabajo y á ver si con él pudiera hacerse algo útil moral y materialmente para esta provincia y añadir nuevos laureles, si posible fuera, á la heroica ciudad que un día se aposentó en el histórico cerro de la Muela.

Las excavaciones practicadas há tiempo por el Excmo. Sr. D. Eduardo Saavedra, las más recientes hechas por el notable profesor alemán señor Schulten y por la comisión española, probando de una manera irrefutable donde fué Numancia y los campamentos romanos que la circundaron, no dejan lugar á duda ni el hecho necesita confirmación, como tampoco la necesita el estado de sus artes y sus industrias, que acaso se adelantaron en algún tiempo á épocas posteriores; tampoco necesitan confirmación su historia y su heroísmo. ¡Bien claro lo dicen los huesos de sus defensores y las cenizas de sus venerandos hogares, pequeños por sus dimensiones, grandes, muy grandes por lo que hoy nos representan albergues modestos de los héroes más dignos de admiración de toda la humanidad! Pero la historia y la tradición es aún deficiente; no nos presentan todos aquellos detalles que nos fué preciso conocer para apreciar más que apreciamos y se aprecian, avaloran y aquilatan sus usos, sus costumbres, sus labores, sus vidas y sus creencias.

Abrijo el convencimiento que si pudiera reunirse cuantos restos históricos se atribuyen á Numancia, repartidos en museos oficiales y particulares, si pudiera recopilarse cuanto de Numancia se ha escrito y coleccionar la multitud de cuadros, estampas y grabados que á Numancia se refieren, hubiéramos dado un paso muy grande para la verdad de la historia y para la cultura del pueblo desentrañando en vista de uno y otro lo falso de la leyenda y la verdad de la gloriosa epopeya numantina.

Para llegar á este fin, yo, á mi vez, invito á todos, al Gobierno, á la docta Corporación provincial, al Excmo. Ayuntamiento, á la prensa en general, y sobre todo á la de Soria, á sus Senadores y Diputados y á cuantos deseen glorificar aún más el nombre de Numancia, para que por cuantos medios estén á su alcance vean si sería factible llevar á cabo lo siguiente:

1.º Abrir un concurso dotado con premios para la formación y remisión de un índice del mayor número posible de cuantas obras se hayan publicado referentes á Numancia con expresión de su autor ó autores, año, punto donde se publicaron é imprimieron y donde puedan hallarse.

2.º Otro concurso para premiar la mejor obra de pintura de un tamaño no menor de dos metros de largo por 1,50 de alto representando el sitio ó un episodio del mismo sitio de Numancia.

3.º Otro para premiar la mejor obra de escultura sobre el mismo asunto.

4.º Otro premio á la mejor colección de grabados diferentes que se refieran al mismo asunto, tanto antiguos como modernos, de todos tamaños.

5.º Otro premio al autor de la mejor obra literaria sobre la historia de Numancia, con mayor copia de documentos históricos, desde los primitivos tiempos hasta la caída del Imperio romano.

6.º Otro premio al propietario que cediese ó permitiese la copia de la obra más antigua escrita sobre la historia de Numancia en latín, griego, castellano ó cualquier otro idioma europeo.

7.º Apertura de una exposición de cuantos efectos ibéricos ó romanos se crea con fundamento puedan ser de Numancia ó tener relación con ella á juicio de una comisión que se nombraría oportunamente como adjunta á la actual comisión española, siendo estos efectos la base de un museo Numantino.

8.º Adquirir por suscripción pública, con destino á una biblioteca histórica, cuantas obras haya escritas sobre el sitio de Numancia y su historia, denominándola Biblioteca Numantina.

9.º Invitación por conducto del Ministerio de Estado y de Instrucción Pública á Museos y Bibliotecas y Corporaciones extranjeras y nacionales á remitir con carácter devolutivo efectos, obras, cuadros, esculturas y grabados referentes á Numancia.

10. Recabar por conducto de los Sres. Senadores y Diputados de la provincia una subvención á los efectos indicados y que figure en los presupuestos una cantidad anualmente no menor de 25.000 pesetas para excavaciones, conservación de las actuales y colocación de una verja de hierro que circundase todo cuanto se crea fué la ciudad ó pueblo de Numancia.

11. Apertura al mismo tiempo de una exposición regional de Bellas Artes, productos, industrias y ganados invitando á SS. MM. para la apertura.

12. Celebrar estos actos y exposición al propio tiempo que la Asamblea Agrícola que ha de celebrarse en esta capital el año 1908, y á ser posible en los primeros días del mes de Junio, con objeto de tener tiempo bastante á su preparación y unirlos con las típicas fiestas sorianas de San Juan, como un aliciente á los forasteros y turistas que nos honrasen con su asistencia, y hacerles visitar las ruinas, no solo de Numancia, sino también las de Osma, Termancia y Clencia.

No puedo describir la impresión que recibí cuando por primera vez subí al cerro de la Muela á visitar las venerandas ruinas; al hollar mi pie aquella tierra ennegrecida por el incendio, cuando sentí bajo mi planta crujir los pedruzcos de aquellos huesos calcinados por el fuego, lavados por la lluvia y por la nieve y secos por el sol y por el viento, me pareció que del suelo y que de aquellos muros salían voces de protesta é instintivamente descubrí mi cabeza y en mi fuero interno demandé perdón á los mases de los que allí perecieron cumpliendo sagrados deberes, por mi curiosidad y atrevido paso sobre sus cenizas; peracéame escuchar la indignación de aquellos habitantes por

mi osadía, como la experimentaron al contemplar los mutilados muñones de Megara al volver del campamento romano y los juramentos y voces de rabia sí, pero también de inaudito patriotismo al entregar la ciudad á las llamas antes que á las huestes asombradas de Scipión, tantas veces deshechas por ellos como reforzadas por la tenacidad y orgullo del Senado Romano con las mejores de sus falanges y lo mejor de sus legionarios.

Siglos han transcurrido; parece que aun á su través la madre tierra no ha querido confundir los restos vencidos y vencedores separándoles por una capa de carbonizada tierra, encontrándose acaso los romanos sobre las cenizas y debajo seguramente los de los numantinos; pero la Humanidad, en su afán de progreso, cual esponja que borra en la pizarra del mundo los odios de los hombres y las razas y como antorcha que dá luz á la historia de todos los tiempos, al poner al descubierto las ruinas gloriosas ha confundido aquellos huesos y hoy hállanse mezclados en la superficie y hollados por la planta de las generaciones los de oprimidos y opresores, y al verse hollados, unos y otros parece que piden honrosa sepultura.

¡No en vano pasan los tiempos! Los odios inextinguibles de iberos y romanos, que tanto tiempo permanecieron ocultos bajo la tierra, han terminado, y los restos de los que los albergaron se han confundido al revolverla y hoy parece al rodearlos sin distinción que tiende piadoso manto para cobijarlos como madre común de todos ellos. En los campos de batalla, ya la pira, ya la fosa han servido en todo tiempo para unir los restos de aquellos que en aras del deber y de la idea dieron su vida en holocausto de la Patria; tiempo es ya también que en una sola fosa descansen aquellos restos de vencedores y vencidos y donde entré laureles se lea perpetuamente que la madre España prestó y presta siempre honroso tributo á los que fenecieron en defensa de su patria y sus deberes.

Clasifíquense aquellos restos, sepárense los que á juicio de personas idóneas no admitan duda de que son humanos, pues lo son la mayoría de los que van apareciendo, y deposítense en paraje seguro hasta que llegue el momento de darles sepultura eterna y honrosa dentro del mismo recinto donde perecieron, porque así hacerlo les damos justo homenaje de respetuosa admiración y habremos honrado á la patria y á nosotros mismos.

Ahí tiene V., señor director, algo de mi pensamiento; si es bueno, si lo juzga útil y provechoso, acójalo en sus columnas con cariño y preste fuerza y calor á mi idea; sino lo fuera, arroje estas cuartillas al cesto de los papeles inútiles y téngame presente para que al construirse el futuro hospital ó manicomio haya un modesto alojamiento para un loco más, para mí, que si no soy por naturaleza hijo de tierra soriana, me conceptúo como tal por la simpatía que me inspira y el agradecimiento que la profeso.

CONSTANTINO MOGILNICKI,
Director de Telégrafos.

EXTRANJERO

FRANCIA

La expulsión del territorio francés de Montañón Montagnini es el asunto obligado sobre que versan las conversaciones.

Al abrirse la sesión de la Cámara de diputados se comentaba la noticia de que el gobierno había prestado un gran servicio á la República por haber ordenado que se detuviera la correspondencia del Sr. Merry del Val, dirigida al auditor de la Nunciatura.

Entre la referida correspondencia se han encontrado documentos de muchísima gravedad. El sustituto del procurador general de la república, acompañado del juez y de un comisario especial, se presentó en el Palacio de la Nunciatura con objeto de practicar un registro, llevándose como resultado del mismo documentos que comprometen al Vaticano; inmediatamente se notificó al ex-auditor de la Nunciatura la orden de expulsión del territorio francés, del que salió á las siete de la noche, tomando el tren para Italia.

En la Cámara de diputados la expectación era grandísima. El diputado católico Grousseau exige al presidente explicaciones por la expulsión del representante de Roma, considerándola como una medida ilegal y violenta que

producirá horrible impresión entre los católicos franceses.

Clemenceau, en medio de prolongados aplausos, defiende calurosamente el registro practicado, que estima legal por saberse que el señor Montagnini transmitía instrucciones secretas del Sr. Merry del Val á los obispos, instrucciones que atentan á la seguridad é independencia de la nación francesa.

Muchas asociaciones anticlericales de Roma han telegrafado á Clemenceau felicitándole.

El Sr. Montagnini habrá llegado el día 13 por la mañana á Roma donde se le espera con la natural impaciencia.

Se dice que el gobierno propondrá al parlamento que pierda la condición de ciudadanos franceses los obispos que se muestren rebeldes á la ley por cumplir órdenes extranjeras.

El Consejo de ministros ha aprobado las siguientes proposiciones de Mr. Briand: suprimir las pensiones y subvenciones que percibía el clero en las condiciones determinadas; liquidar inmediatamente los bienes de los establecimientos públicos destinados al culto, incautarse de los presbiterios, obispados y edificios que ocupan los seminarios y autorizar al ministro de la Guerra para que ordene el ingreso en sus respectivos regimientos de los alumnos eclesiásticos que no disfruten de dispensa, á partir del 7 del próximo Enero.

Con motivo de esta resolución ingresarán en el ejército unos mil quinientos seminaristas.

—Por 150 votos contra 107 se ha aprobado el proyecto para trasladar los restos del célebre escritor Emilio Zola al panteón de franceses ilustres.

RUSIA

Al atravesar 1.700 obreros en San Petersburgo el río Neva sobre unos tabloncillos colocados en el hielo se rompió, éste pereciendo ahogados muchos de ellos.

TÁNGER

En comunicación dirigida á Moamed Torres, manifiesta el Raisuli que la presencia de la flota francoespañola tiene inquietas á las tribus, y que se opondrá al desembarco correspondiendo al sentimiento de las poblaciones.

PERSIA

El tercer hijo del Shah ha sido causa de graves trastornos en el territorio del Kurchitan. Con la pretensión de cobrar por segunda vez impuestos que habían sido cobrados invadió varias aldeas, cuyos habitantes se sublevaron derrotando al príncipe, que huyó dejando numerosos muertos.

ESPAÑA

MADRID

En una cervecería de la calle de Alcalá ha surgido un formidable escándalo.

Una señora de porte distinguido y ataviada con elegancia se presentó en dicho establecimiento acompañada de una hija suya, niña de cinco años, y dirigiéndose á una camarera la recriminó duramente por sostener relaciones con un casado.

Presenciaba la escena desde lugar cercano el esposo de la señora ofendida y levantándose airado arrojó una botella á la cabeza de aquella, con tan mala suerte, que hizo blanco en la cabeza de la inocente niña, que cayó al suelo cubierta de sangre.

El escándalo que entonces se produjo fue monumental; la señora acudió en auxilio de la niña; el agresor fué detenido y la ofendida dama ha presentado la correspondiente denuncia en la comisaría del distrito.

—El día 13 se inauguró el monumento al doctor Rubio.

Asistieron al acto los reyes, la reina madre, la infanta doña Isabel y el príncipe D. Carlos. El gobierno estaba representado por el presidente y el ministro de Fomento.

El doctor Pulido hizo el panegírico del eminente cirujano y S. M. el rey, tirando de un cordón, recorrió el paño que cubría el trabajo del escultor Sr. Blay.

—Arrojándose desde una ventana del cuarto piso de la casa número 2 de la calle de San Lorenzo, ha puesto fin á su vida José Cabero Dávila, casado, de 49 años.

SANLUCAR DE BARRAMEDA

Regresando de caza el Sr. González se le disparó la escopeta matando al hermoso caballo que tiraba de la charrette y que estaba apreciado en mil pesetas.

BALEARES

En Palma de Mallorca se han recogido más de 25.000 firmas en el mensaje que se llevará al gobierno protestando contra el matrimonio civil y la ley de asociaciones.

Los católicos esperan que, además de la adhesión de los Ayuntamientos de Pollensa y de Telanitz, lleguen las de otros municipios.

NAVARRA

Reinó gran entusiasmo en Pamplona con motivo de la manifestación que preparan los elementos liberales en favor de la ley de asociaciones.

En previsión de que ocurran sucesos desagradables las tropas estarán acuarteladas.

—No es cierto que, como dijo la prensa de gran circulación, el Sr. Obispo de Navarra prohibiera á los sacerdotes de sus diócesis la asistencia á la manifestación católica que se celebró en Pamplona. Al informarnos de este hecho, se empleó la palabra de «clerical» considerándola sinónima á «católica», pero claramente se comprende que no podíamos referirnos á una manifestación formada exclusivamente por sacerdotes.

VIZCAYA

En el casino republicano de Bilbao ha tenido lugar una reunión de representantes de varias entidades republicanas, socialistas, li-prensadoras y masónicas y han acordado celebrar un gran meeting de carácter anteclerical como protesta de la campaña que los reaccionarios emprenden contra la ley de asociaciones.

ARAGÓN

Dos mozos del pueblo de Laguardas (Huesca), que se disputaba el amor de una doncella, salieron á rondarla capitaneando cada pretendiente una partida de amigos.

Al encontrarse los dos bandos junto á la casa de la muchacha se entabló una encarnizada lucha de la que resultaron varios heridos de gravedad y muerto el que mandaba una de las partidas.

EXTREMADURA

Acompañada de sus hijos y algunas damas de la corte ha pasado por Badajoz en automóvil la reina amelia de Portugal.

En la mina de San Román, sita en término de Aznago, á consecuencia de la rotura de un cable se precipitó un cubo al fondo del pozo, matando á dos mineros é hiriendo á cinco.

GALICIA

En Vivero (Ferrol) una racha de viento volcó á una trainera, ahogándose el patrón.

—El la comandancia de marina del Ferrol se ha condecorado á Luisa Pereira, arriesgada joven de 19 años que, exponiendo su vida, se arrojó al mar salvando á Francisco Pajares, niño de 6 años.

DEBEMOS INSISTIR

Celebramos haber prestado atención á la actitud del Sr. Martínez Asenjo en la votación referente al Tratado con Suiza porque hemos dado ocasión á que este señor escriba en *El Avisador* una larga carta procurando razonar y defender su voto, y con este motivo en *TIERRA SORIANA* y en *El Avisador* se ha de seguir hablando del importantísimo asunto de las relaciones económicas internacionales.

También nos es grato que nuestro citado colega haya hecho por su cuenta una afirmación, en una nota, para dar más fuerza á la argumentación del Sr. Martínez Asenjo. Y no se funda nuestro agrado en tener una prueba más de *benevolencia* en *El Avisador* hacia nosotros, ni mucho menos en ver la *patente inexcusabilidad* en que incurre; se funda en que estamos seguros que *El Avisador*, para evitar incurrir en nuevos tropiezos, ha de prestar grandísima atención á los asuntos agrícolas y ha de buscar ocasión de demostrarlo, con lo cual es seguro que fomentará mucho la cultura agrícola entre sus lectores.

El actual diputado á Cortes por Almazán apela á la opinión pública al tratar de buscar una salida del atolladero en que se encuentra y aplaudimos su apelación, pues precisamente da en su epístola una prueba patente de que no ha debido de preocuparse mucho de los asuntos agrícolas, y sobre ello ha de permitir que llamemos la atención de sus representados.

Dice el Sr. Martínez Asenjo que *no contiene el Tratado con Suiza una sola partida que se refiera á cereales*, y ha de perdonarnos que le digamos que esta afirmación demuestra que ha leído muy deprisa el Tratado ó que desconoce lo que son cereales. (1)

Podría discutirse lo que favorece el Tratado con Suiza á los cereales, pero es indudable que los cereales están comprendidos en dicho Tratado, pues *la primera partida del Anejo A en que se fijan los derechos arancelarios que se han de cobrar en Suiza á los productos españoles, es el arroz con cáscara ó sin cáscara*, que es mucho más merecedor de protección arancelaria que otros productos industriales. Y en los diccionarios, en la botánica, en las obras de agricultura, en la es-

(1) Al contestar en nuestro número anterior á la afirmación del Sr. Martínez Asenjo, respecto de los cereales, nos limitamos á poner de manifiesto la inconsecuencia en que incurrió, y no de ninguna manera la verdad ni falsedad de su aserto.

estadística agrícola oficial y en el arancel de Aduanas, *se considera al arroz como un cereal*.

Sentimos muy de veras que el Sr. Martínez Asenjo, de cuya competencia en todos los órdenes nunca habíamos dudado, venga á demostrarnos en lo trascrito, y en otras afirmaciones que otro día recogeremos, que no ha debido prestar mucha atención los asuntos agrícolas. Y solo hemos de añadir que, según una estadística oficial que tenemos á la vista, se fija en 23.409.263 pesetas la cantidad de arroz (y lo incluye, como es natural, entre los cereales) exportado en España en los últimos cinco años.

Y á *El Avisador* hemos de decirle que si no había leído el Tratado con Suiza ó si no sabía lo que son cereales, ¿por qué se mete á decir que no hay en el Tratado con Suiza ninguna partida referente á cereales y que es exacto lo que dice el Sr. Martínez Asenjo en este sentido?

MARIPOSAS

Las mariposas tienen el cuerpo cubierto de pelo, la lengua larga y delgada, arrollada en forma de rodaja; seis pies, dos antenas y cuatro alas, compuestas de pequeñas escamas; los múltiples y brillantes colores que matizan á estas últimas son los que, indudablemente, llaman la atención y atraen á las niñas, que, ávidas de poseerlas, las persiguen sin temor al cansancio que desde luego las origina el cansancio ir y venir, volver y tornar en su persecución.

¿Quién de mis amables lectoras, allá en su infancia, con la candidez propia de la edad, no habrá sido una de tantas rapaces que, ora en los amenos jardines, ora en los frondosos bosques, ó bien en su cotidiano paseo, no ha sentido el codicioso deseo de aprisionarlas entre sus diminuta y blancas manos sin otro móvil que el placer de contemplar su hermoso colorido? Jamás han pensado lucrarse con ellas, y cuando al suave y delicado roce de sus finos dedos han despojado inconscientemente al insecto de sus pequeñísimas escamas, viéndolas desaparecer en forma de un polvo pegajoso, haciéndolas perder su esbeltez, se han contristado hasta que la presencia de una segunda las devuelve el ánimo y las dá nueva fuerza para correr en pos de ella.

En tanto que la niña pasa agradablemente el tiempo y no concede á la incauta mariposa más valor que aquel que le reporta el capricho de satisfacer su placer, hay otros seres que las persiguen con diferentes fines, sacrificando miles y miles para después confeccionar por medio de asiduo y paciente trabajo primorosas y originales obras de arte. ¿Quién es capaz de dudar un solo momento de que los colores de la pintura, artísticamente combinada por una experta mano, resultarán hermosos y brillantes y la obra se podrá considerar como una verdadera maravilla digna de gran estimación, pudiendo muy bien servir de obsequio á la graciosa y gentil niña que en su tierna infancia las persiguió tenaz, sin llegar á soñar en el día que, á semejanza de ellas, pasando de crisálida á mariposa, confundida en dulce himeneo, reciba como testimonio de afecto un cuadro formado con las alas y antenas de sus cautivas mariposas?

CADOBIL.

Medio ambiente.

Es cómodo culpar, al ambiente, del estancamiento regresivo—pasad la paradoja—de un pueblo.

El articulista ha tenido ocasión de oír, reproducida en múltiples tonos, la misma cantinela: «este ambiente ahoga, oxida las inteligencias, inutiliza las iniciativas más laudables», y, ésta repetición sistemática, le ha hecho pensar: ¿es el ambiente quien decide del nivel intelectual de los pueblos ó la intelectualidad de los pueblos la que da patente de vida al «medio ambiente»? El articulista cree lo último.

Para mejor resolver el problema, ha pasado revista al plantel más conocido; á su generación.

Y evoca los primeros pasos por los senderos del saber; la emoción intensa del ingreso en el Instituto; los años de latín á cargo de un profesor bonachón, ocurrente y venerable; la entrada en los dominios de la «maestra de la vida»; el paso alado por los áridos problemas de la Matemática; la iniciativa en Derecho; la loción de Filosofía; los ru-

dimentos de Lenguas vivas; el conocimiento de la Naturaleza en sus órdenes varios; el estudio de la Materia, de sus propiedades y leyes inmutables, fatales...; y, fluctuando sobre la evocación apenas distinta, desecuela la emulación, el noble orgullo que á todos animaba. Después llega la dispersión. El torrente alocado que se disemina, espoleado por la vanidad, en busca de satisfacción á sus deseos de saber, á sus anhelos de vida...

Y pasan los años.

Los niños de ayer son los hombres de hoy. Los más afortunados ostentan, en lugar preferente de su despacho, el título que los dá, ó acredita, capacidad oficial para el desempeño de su profesión. Pero ¡ay!, que son éstos los que sienten que su espíritu se enmohece en un «ambiente» enrarecido... Los arrestos juveniles, las adorables rebeldías desaparecieron al marchitarse las ilusiones primeras. La vida—sinfonía en que se sellan y confunden gritos de lucha, ayes de derrota, exclamaciones de triunfo—no pasa de los primeros acordes. «Los más», se apoltronan y vegetan; otros, protestan tímidamente; «los menos», se revuelven airados contra el ambiente enervante.

La misión del articulista está con «los menos».

El articulista visita el «Laboratorio microbiológico» de su querido condiscípulo Román Herrero. Abre la puerta, con sigilo y, maquinalemente, se lleva la mano al sombrero. El joven analizador está pegado al microscopio; y aprovecha la ocasión, el articulista, para dar un rápido vistazo á la estancia. La primera sensación es de orden, de quietud, de austero recogimiento: tubos de ensayo, matraces, redomas, probetas, reactivos esperan, en sus puestos, la visita del hombre para enseñarle el camino que conduce á la verdad, á la luz... Un ruido extraño roba, á su abstracción, al «analizador» amigo; y, con riente espontaneidad, abraza al articulista.

—El se alegra mucho viendo al amigo de la infancia. Tendrá sumo gusto haciéndole participe de sus ilusiones, de sus sueños, de sus proyectos amados con impetuoso amor de apóstol. Y de su boca, salen, en tropel animado, notas de sublime armonía en las que se mezclan la ciencia y el amor á la humanidad: dualismo uno é indivisible...—En la cara de mi interlocutor, se dibuja la desconfianza y calla. Observo que duda de la discreción del articulista: le ofrezco mi silencio y prosigue.—Está en su elemento: trabaja para él y para la colectividad. Hace una apología ardiente de las investigaciones científicas, de las sorpresas, de los descubrimientos felices que pueblan, el pensamiento, de realidades presentidas; pero que, luego, se olvidan dejando espacio libre á nuevas series de análisis que se empalman y enderezan hacia el «más allá» ignorado y sugestivo. Ahora se ocupa en un trabajo secreto que revolucionará el mundo médico; la...—mi interlocutor, dá contra vapor á las expansiones de su alma; sin embargo, nada puede ocultar al amigo, y musita su boca, misteriosamente, el nombre de una enfermedad—tendrá su explicación racional y podrá atajarse con medidas preventivas. Y se extiende en acertadas consideraciones sobre el atraso de España, condenando la lenidad de los poderes públicos con los infractores de las prescripciones higiénicas: «porque la Higiene ha de salvarnos».—Aquí, el articulista, aventura su temor de que el «Laboratorio microbiológico» obtenga indiferente acogida.—

—No está descontento de los profesionales estudiantos; pero no puede decir lo mismo de las Corporaciones oficiales. Y señala el hecho inaudito de que, en tanto el Ayuntamiento de Agrida cuida cariñosamente de la bondad de los alimentos sometidos á repetidos análisis, el de Soria deja que aumenten, de modo espantoso, los adulteradores sin conciencia y presupuesta *no-cientas cincuenta pesetas por si hubiera que recurrir á algún análisis*—recuerda el articulista, que SE HA GASTADO MÁS, MUCHÍSIMO MÁS, INCOMPARABLEMENTE MÁS, EN FUNCIONES, FESTEJOS Y JUEGOS FLORALES, sin finalidad práctica.—Alude á la Diputación provincial que no ha procedido al análisis químico de la leche que ha de nutrir á los infelices abandonados, por la miseria ó las pasiones individuales, á los cuidados de la colectividad...

—Teme, el articulista, haber tropezado con otra víctima del «medio ambiente», y se lo insinúa al amigo.—

—No: el medio se transforma. Hay en Soria energías, no faltan inteligencias bien equilibradas ni espíritus templados—cita nombres que suprimo el articulista para no herir susceptibilidades.—Lo que falta es unión entre los elementos vitales, desprendimiento; un empuje decisivo que ponga en condiciones de lucha y el porvenir será nuestro, Soria será grande...—Hemos departido sobre cosas íntimas y nos hemos abrazado efusivamente. Al separarnos, reitero mi promesa de guardar silencio. Perdón el amigo.—

Y he pensado:

El medio ambiente es como la atmósfera confinada: recibe sus propiedades de aquellos que lo viven.

LA FUENTE DE LOS ROSALES

No vayas con el cántaro, niña, á la fuente; que un cántaro se rompe muy fácilmente; y, como en los sermones os dice el cura, después es muy difícil la compostura. Para que te convenzas oye una historia que conservo en el fondo de mi memoria; escúchame, si quieres solo un momento; cuenta esa historia como yo te la cuento; deduce de la misma lo que tú quieras y que la sepan todas tus compañeras: Entre el fondo de alegres cañaverales está la hermosa fuente de los Rosales; allí vierte la madre naturaleza todos los esplendores de su belleza; allí hay flores que embriagan con sus aromas; allí hay casitas blancas como palomas y alegres serpentean entre las flores corrientes de arroyuelos murmuradores, y hay lindos pajaritos que en la enramada saludan los fulgores de la alborada. Viendo las maravillas que encierra el suelo, el alma del creyente se eleva al cielo, porque se experimenta grata alegría respirando el ambiente de poesía que á aquel lugar rodea... ¡lugar tranquilo para amar y otras cosas por el estilo! Pues bien; una muchacha muy candorosa y linda cual capullo de blanca rosa, fué con su cantarito tranquilamente para llenarlo de agua de aquella fuente; y hucibiera vuelto á casa como había ido, si no tuviera un novio muy atrevido, que, entre frondosos árboles, quiso esperarla para pasar un rato charla que charla.

Sorprendida la moza creyó un demonio al que era su querido y amado Antonio; al mozo más valiente de *Majaonda* y de catorce leguas á la redonda; al que enviaban chiquillos, mozos y ancianos, pues no hay manos tan buenas como sus manos, pues juega á la pelota, tira á la barra, tocando jotas, lucha con los mejores y, en fin, le envidian todos los labradores...

Pues sabrás que la moza llegó á la fuente... que llenó el cantarito tranquilamente; que se estuvo charlando más de tres horas entre aquellas umbrías encantadoras; que al regresar los novios del paseo, marchaban despacito, muy despacito; que él hizo un movimiento brusco de brazos y el pobre cantarito se hizo pedazos... ¡y, hoy, llora la muchacha con amargura... porque... ¡claro! es difícil la compostura!

E. LASO Y BAÑARES.

En uno de los próximos números publicaremos las soluciones.

La falta de espacio ha sido causa de no haber publicado corregidos algunos pasatiempos que aparecieron con erratas, que no han impedido el gran número de soluciones recibidas.

Sr. Alcalde de Soria:

Muchas aceras sin arreglar... Las ordenanzas municipales, en lo referente á Higiene, incumplidas en calles no distantes del Collado... Los serenos sin linternas... Y... pero basta por hoy, la lista de quejas será larga, muy larga.

Han salido:

Para Madrid, D. Hermenegildo García y familia; D. Rufo Díez, profesor de Pedagogía; D. José Ausín y sus hermanas doña Filomena y doña Juana, y D. Miguel Liso, profesor de Física de este Instituto.
Para Córdoba, la señorita doña Emilia Benito.
Para Jaén, D. Federico Zunon.
Para Valencia, D. Emilio Aliaga.
Para Calatayud, D. Juan Francisco Montes, fabricante de harinas en dicho punto.

Han llegado:

De Lérida, D. Hermógenes Martínez Valero, teniente de Infantería.

Ha dado á luz un niño la esposa del D. Pablo Sanz, maestro de Castejón.

En el *Boletín oficial* del día 14 del corriente se publica lo siguiente: «Universidad Literaria de Zaragoza.—Primera enseñanza.—Conforme lo resuelto otros años respecto á la duración del período de vacaciones de Navidad en las escuelas públicas, el Rectorado ha dispuesto que aquellas den principio el 21 del actual y terminen el 6 de Enero.

Lo que se hace público para conocimiento de las Juntas locales y maestros de este Distrito Universitario.—Zaragoza 11 de Diciembre de 1906.—El Rector, M. Ripollés.»

En Alconaba se suicidó el día 12 arrojándose á un abrevadero, Telesfora Pascual, esposa del Secretario del Ayuntamiento.

De las averiguaciones practicadas parece que los celos han determinado tan fatal resolución.

El día 15 á las siete y media de la noche fué incendiado, en Hoz de Abajo, un corral propiedad del vecino Casimiro Nuñez.

En el indicado lugar había 230 cabezas de ganado lanar que perecieron en el incendio.

Se calcula en 4.000 pesetas las pérdidas. La guardia civil trabaja para descubrir á los autores.

Se halla vacante la plaza de Secretario del Ayuntamiento de Ontalvilla de Almazán, con el hacer anual que se convenga entre el agraciado y el municipio.

Los que reúnan las condiciones determinadas en el artículo 123 de la Ley municipal y aspiren á dicha vacante presentarán las instancias documentadas en la alcaldía de dicho pueblo, en el plazo de quince días, á contar desde el día de hoy; transcurridos los expresados se proveerá.

También se hallan vacantes las plazas de Secretario del Ayuntamiento y Juzgado municipal de Velamazán.

La primera con el sueldo anual de 600 pesetas pagadas por trimestres vencidos, y la segunda con los derechos de arancel.

Por el señor Gobernador de esta provincia se ordena la busca y captura de tres sujetos que, en la mañana del día 11 del corriente mes, robaron 1.350 pesetas, un reloj y una pistola, á D. Pedro Ayuso Elvira, secretario del Ayuntamiento de Retortillo y auxiliar de la recaudación de contribuciones del Burgo de Osma.

LA EQUIDAD

15, Plaza de Acaña, 15

En este acreditado establecimiento se venden, á precios económicos, toda clase de vajilla, loza, cristal, porcelana, cubiertos, cuchillos, jabones de tocador é infinidad de artículos.

«LA EQUIDAD».—Plaza de Acaña, 15.

En cumplimiento de lo dispuesto por la dirección general del Tesoro público, en su orden de 14 del corriente, queda abierto el pago de la mensualidad corriente de las clases pasivas que perciben sus haberes en esta provincia durante los días 18, 19, 20, 21, 22, 24 y 26 del mes de Diciembre y hora de diez é una en la forma siguiente: Día 18, retirados de guerra, cruces pensionadas y remuneratorias. Día 19, Montepío militar, jubilados y Montepío civil. Días 20, 21, 22, 24 y 26, todas las nóminas sin distinción y habilitados.

Serán asuntos objeto de la sesión que celebre hoy nuestro Ayuntamiento: Acta anterior.—Correspondencia oficial.—Formación de terna para nombramiento de guardas de pastos de los montes de Ciudad y Tierra.—Instancias de beneficencia.

cia.—Petición de suministro de aguas.—Reorganización del cuerpo de bomberos.

Afirma el Sr. Martínez Asenjo que el Tratado de Comercio con Suiza no atañe ni de cerca ni de lejos á nuestra provincia, sino que favorece principalmente á los *corchos* (lo subraya), frutas y vinos.

Y puesto que subraya *corcho* le diremos que es un producto que interesa á varias personas de esta provincia, aunque aquí no se da y que la conveniencia de dicho producto está íntimamente unida con la de los intereses generales del país. Y defender dentro de la equidad y la justicia, los intereses agrícolas y pecuarios, es un deber y más conveniente al país que aspirar á vivir burocráticamente y á costa de ese país, como suelen hacerlo, para sí y para sus paniaguados, muchos de nuestros políticos.

En la Iglesia de la Mayor, á las diez de la mañana, se celebró ayer la solemne función religiosa, que anualmente dedican á su excelsa Madre las hijas de María.

Se ha notado menos concurrencia que en años anteriores.

El día 18 de Enero próximo se celebrará la subasta de pinos soñados por el incendio en el monte Pinar de Molinos de Duero, equivalentes á 373 metros cúbicos, bajo el tipo de 37,39 pesetas y con sujeción al pliego de condiciones publicado en el *Boletín oficial* de la provincia el día 3 de Enero de 1906.

La falta de espacio nos impide contestar hoy á *Noticiero de Soria*. Lo haremos en el próximo número.

Ayer se celebró en Alcazán la subasta de consumos. Se ha adjudicado en 34.135 pesetas, á don Martín Casado; D. Antonio Jodra ofreció 34.130. El tipo fijado era de 19.116 pesetas.

La Campana de Tardajos

Confitería, repostería y elaboración de chocolates

Este establecimiento tiene una gran provisión de artículos para la temporada de Navidad.—Precios económicos.

Hemos recibido el número quinto de la *Revista Enciclopédica*, que se publica en Barcelona los días 5, 15 y 25 de cada mes, y que forma un volumen de 24 páginas en folio y elegantes cubiertas.

Esta revista comprende las siguientes secciones: *Industria, Comercio, Seguros, Banca, Ciencias, Artes, Agricultura, Economía, Intereses generales, Legislación y Subastas.*

En el número que nos referimos, se insertan, entre otros, los siguientes artículos: *Proyectos de ingeniería.—Saltos de agua y su aplicación á la industria.—Datos prácticos para la explotación de las minas.—Los museos industriales y su utilidad práctica.—Ascensores.—Ferrocarriles funiculares.—Arboles sanitarios.—Teatros.—Reconocimiento de la glicerina.—Perlas imitación.—Nuevas pinturas.*

El artículo de *Teatro* es de nuestro colaborador que oculta su nombre con el pseudónimo de *Juliano*. Como todos los escritos de éste, es de estilo moderno, de frase corta; diríase que es la frase que sale de lo ordinario, que se despegue de los moldes de la costumbre. La frase que recomienda Gómez Carrillo en su *Arte de trabajar la prosa artística*.

La edición, en papel *cauche*, es esmerada; los grabados que ilustran el texto son excelentes.

Al trimestre cuesta la suscripción 5 pesetas y esta Administración transmitirá gratuitamente los pedidos de suscripciones que se le encarguen, con las rebajas que para ellas podamos conseguir.

DE NUESTROS CORRESPONSALES

BERLANGA DE DUERO

¿Hará buen tiempo? ¿Tendremos nieve? ¿Lloverá? Con estas frases y otras análogas nos saludábamos mutuamente los asiduos al casino

ANEMIA,

Hemoglobina líquida del Dr. Grau.

Depósito central: Grau y Buñil, S. en C.^{ta} Campo Sagrado, 24, Barcelona. De venta en Soria: Farmacia y Droguería de José Morales Orantes, Collado, 6.

IMP. DE FERDINAND JODRA.—Plaza de Bernardo Robles, 10.

Baleranico; todos estábamos pendientes del barómetro; la noche del día 3 fué pertinaz en lluvias y llegó á defraudar nuestra esperanza, temiendo, como vulgarmente se dice, fuera ahogada la feria; mas apesar del color plomizo que cubría el horizonte y las bruscas variaciones atmosféricas habidas en los días en que esta se ha celebrado, en general el tiempo ha secundado nuestros deseos contribuyendo á que el ferrial de ganados estuviera muy concurrido.

Han sido muy numerosas y arregladas las transacciones verificadas en el ganado caballar, mular, asnal y sobre todo en vacuno, habiéndose exportado desde esta estación 35 vagones entre las diferentes clases de dichos ganados; en el mercado de cerda se presentaron mil cabezas, de las que seiscientas se cotizaron al precio de 14 pesetas 75 céntimos arroba en pié y elegidos á 15 pesetas.

Los puestos públicos y comercios particulares han tenido buena venta, sobresaliendo los populares *Ridrucojos*, los que con buen acierto han inaugurado el elegante mostrador de coloniales, nuevo ramo, al que se dedican desde estos pasados días, unido á su antiguo establecimiento de tejidos.

A pesar de la inmensa concurrencia, no habido que lamentar ningún incidente desagradable, habiendo correspondido la demanda á la gran oferta.

MEDINACELI

Han permanecido breves días entre nosotros los Sres. de Velarde, hijos de nuestra convecina doña Teresa Cambronero.

—El día 4 del actual fué incendiada una parridera de encerrar ganado, sita en término municipal de Ambrona, instruyéndose el sumario oportuno por el Juzgado de esta villa.

—Han sido nombrados vigilantes de la prisión preventiva de esta localidad los señores D. Angel Zazoya Benito y D. Juan Rodríguez de Arce.

SANTA CRUZ DE YANGUAS

Ha caído estos días pasados una nevada regular, bajando la temperatura y sintiéndose el frío.

—Los aficionados al sport cinegético de esta localidad se cobraron en la mañana del día 11 del actual mes un enorme jabalí, cuyo peso en bruto pasaba de 115 kilos. Buena matanza!

—Siguen continuando con asistencia y puntualidad los jóvenes de este distrito á la clase nocturna de adultos, procurando alimentarse del pan intelectual y educativo, de cuyos deseos se hallan poseídos.

—El aspecto de los campos bueno, haciendo concebir buenas esperanzas.

NOTAS METEOROLÓGICAS

Días.	Presión barométrica.	Temperatura máxim.	Temperatura mínim.	Lluvia ó nieve.	Dirección del viento.
14	674.2	10.2	1.0	3.6	O. S. O.
15	674.4	11.2	5.8	0.0	N. O.
16	677.9	10.6	5.4	0.0	O. N. O.

Se alquila una tienda con habitación ó sin ella, en la calle del Collado, número 67, la cual ha llevado en renta D. Víctor Hernández. Para informes y condiciones, en el principal de dicho número.

VIUDA DE CASADO É HUO

FOTÓGRAFOS.—SORIA.

Trabajos artísticos. Ampliaciones inalterables. Seis tarjetas postales al platino bromuro, 6 pesetas.

Se arrienda una habitación ó despacho en los Soportales del Collado, núm. 32. En el piso 2.º de dicha casa darán razón.

PLAZA Y PEÑA. Compra y venta diaria de granos á precios corrientes. Venta de harinas y salvados.

Precios: Saco de harina de 100 kilos. 32 pesetas. Arroba de harina. 4

GRANEROS.—En Soria: Local de las antiguas oficinas de Hacienda.—En Almazán: Carretera de Madrid, esquina á la calle de las Posadas.

Tierra Soriana

Periódico bisemanal independiente

Principales ventajas concedidas
á los suscriptores por año:

Cuatro consultas verbales jurídicas gratis.

El regalo de las obras de Fernán Caballero y de otros autores por valor de 2 pesetas 50 céntimos.

Los suscriptores labradores:

A la suscripción gratuita de la revista *Abonos Químicos*.

A tres análisis gratis de tierras de labor.

A folletos y opúsculos que adquiriremos.

Los que se suscriban antes de 31 de Diciembre recibirán 10 números para el sorteo de un magnífico

Solo hasta 31 de este mes.

A los suscriptores á *El Defensor Escolar*, TIERRA SORIANA les costará al año 2 pesetas.

Con descuentos superiores al 20 por 100, y casi siempre al 30, pueden obtener nuestros suscriptores muchas é importantes obras, si las piden por nuestra mediación.

TIENDA DE COMESTIBLES
DE
AQUILINO MEDRANO
QUINTANA REDONDA
Se compra toda clase de granos.

Nueva Farmacia y Droguería
DE
ENRIQUE RAMIREZ
(SUCESOR DE RUIZ)

Inmenso surtido en brochas, pinceles, purpurinas y todo lo concerniente á droguería.

Gran centro de especialidades farmacéuticas, aguas minero-medicinales nacionales y extranjeras, dosimetría, ortopedia y perfumería, etc.

Emulsión Ramírez de aceite puro de hígado de bacalao con hiposofitos de cal y sosa. Esta preparación reúne inmejorables condiciones terapéuticas por su exacta dosificación y elaboración perfecta; se emplea con gran éxito para combatir las dolencias pulmonares, tos, escrófulas, raquitismo, debilidad general, afecciones herpéticas, inapetencia, desarreglos menstruales, etc., etc., es de un gusto agradable y de fácil digestión.

Elixir hidigestivo Ramírez á base de pepsina, pancreatina y diásticos empleado con sorprendentes resultados para combatir las enfermedades del estómago é intestinos, como diarreas, dispepsias, gastralgias, acedias, etc., etc.

Despacho esmerado de prescripciones magistrales (recetas); preparación de vinos y jarabes medicinales; análisis y ensayos.

Depósito de los célebres polvos de Cooper para la curación de la sarna ó roña en el ganado lanar y cabrio.

Precios muy económicos.

No equivocarse: COLLADO, 9.—(Planta baja de la fonda del Comercio).

NUEVA POSADA DEL MOTO
DE
Angel Herrero Domínguez

ZAPATERÍA, 31

En esta casa encontrarán los señores viajeros cómodas é higiénicas habitaciones y buena mesa, á precios reducidos.

NO EQUIVOCARSE:

NUEVA POSADA DEL MOTO

LA ALMONEDA PERMANENTE
DE

Petra Jarabo

ha sido trasladada á la Plaza Mayor, 20.
Venta y compra de muebles y de todo lo concerniente al ramo.

BARATURA SIN IGUAL

SE VENDEN tres casas, una en la calle de la Zapatería y dos en el Barrio de San Martín. Informarán en la Administración de este periódico.

Estómago Hígado

Aguas de Villaza

Excelentes para la mesa

FÁBRICA DE JABÓN DE TODAS CLASES
Premiado con Diploma de medalla de oro.

ALMACÉN DE COLONIALES

para la venta al por mayor, rebajando los derechos de Consumos á todo el que compre para fuera de la población en cantidad de 25 kilos ó litros, por lo menos.

PEDRO LLORENTE

ESTUDIOS, 2, y COLLADO, 21

SUCURSAL: Plaza de Aceña (antes Herradores), 15.—SORIA

FÁBRICA DE LEGIA LIQUIDA
para el colado y saneamiento de la ropa en frío.

LA NUMANTINA

CONFITERÍA Y PASTELERÍA

DE

Buenaventura Mateo

Collado, 2.—SORIA

Especialidad en bizcochos, tartas, mantequillas, y mantecadas.

Chocolates elaborados á brazo, cera, galletas, vinos y licores, sopa italiana, etc.

PELUQUERÍA HIGIÉNICA

con Estufa de desinfección.

Única de su clase en Soria,

DE

Antonio Pérez Sevilla

Marqués del Vadillo, 15.—SORIA

Prontitud, esmero y economía.

SE ADMITEN ABONOS

RELOJERÍA, ÓPTICA Y GRAMÓFONOS

DE

JOSÉ PUYUELO

Soportales del Collado, 40.

Relojes á precios de fábrica y composturas de los mismos con garantía.

Gramófonos y discos y extenso surtido en gafas y lentes roca precisión.

SE GRADÚA LA VISTA

JOSÉ PUYUELO, Óptico.

La Catalana

Compañía de seguros contra incendios y explosiones á prima fija.

42 años de existencia

CAPITAL Y RESERVAS 80.000.000

Esta Compañía ha satisfecho hasta el año 1905, por 9.074 siniestros, la cantidad de 10.392,492 pesetas y 35 céntimos.

Comisionado principal de la provincia, Don Eugenio Vega.

OFICINAS, CONDE DE GÓMARA, NÚM. 41, SORIA

TALLER DE CARPINTERÍA

DE

Isabelo Marín

NUMANCIA, 2

Muebles y obras.

¡Esmero! ¡Economía!

La Unión y el Fénix Español

COMPANÍA DE SEGUROS REUNIDOS

Agencias en todas las provincias de España, Francia y Portugal.

41 AÑOS DE EXISTENCIA

Seguros sobre la vida.

Seguros contra incendios.

Subdirector en Soria D. Rafael Arjona, Plaza de Aceña (antes Herradores), n.º 15.

SOCIEDAD ANÓNIMA

CROS

Primeras materias para abonos

La Administración de TIERRA SORIANA se encarga de transmitir gratuitamente los pedidos.

Economía en los precios.

Resultados sorprendentes.

COMPANÍA ANÓNIMA PARSONS

ANTES STURGESS Y FOLEY

Calle de Alcalá, 52, Madrid.

Avenida Alfonso XIII, 16, Valladolid.

Siempre grandes existencias de arados y sus accesorios.

Máquinas agrícolas de todas clases.

Catálogos y presupuestos gratis.

LOS PREVISORES DEL PORVENIR

Asociación mutua nacional para pensiones. Todo por todos y para todos.

Auxilios para la vejez.—Reservas para baja de fortuna.—Protección á los inútiles del trabajo.—Dotes para las hijas.—Recursos para establecer á los hijos.—Elementos de emancipación para todos.—Remedio contra la miseria y el pauperismo.

INDUDABLE.—El ahorro de una peseta mensual produce á los veinte años una peseta diaria. (Demostrado por *Les Prevoyants de l'Avenir*.) Representante en Soria D. CASTO RODRIGO, Depositario de la Excm. Diputación provincial, quien admite inscripciones y facilita cuantos datos se soliciten.

Pedro Lobera é hijos

PINTORES-DECORADORES

Se reciben encargos en la Farmacia de D. Angel Lacalle y calle de Santa María, número 1, 2.º, Soria.

Ferretería y taller de Cerrajería de **CLAUDIO ALCALDE**

El más antiguo y acreditado de esta provincia.—Plaza de Aceña, 16, y Marqués del Vadillo, 4.

En el referido establecimiento, sin competencia en clases y precios, encontrarán los numerosos clientes y el público en general magníficas colecciones de CAMAS inglesas y del país, de todos los tamaños y clases, desde la más modesta hasta la de mayor lujo.

Batería de cocina.—En este ramo podrá elegir el parroquiano toda clase de objetos del mismo, sin rival posible en precios.

Especialidad en herramientas para diferentes artes y herrajes, para obras y clavazón, con grandes ventajas.

Gran colección de telas y cribas metálicas, alambres de todos gruesos, tubería, posas y medidas, grifos, cubos y jarrones para lavabos, planchas de vapor, hierro para rejas, espino artificial, estufas, caloríferos, calentadores, cafeteras, jaulas, bombas para pozos y norias é infinidad de artículos que no se detallan por no molestar.

Armas de todas clases y artículos de caza.

Explosivos.—Pólvora de excelente clase, mecha de seguridad, dinamita, cápsulas, etc.—El dueño del establecimiento es el representante en la provincia de la Sociedad de Explosivos.—Fijáos bien en que ningún establecimiento de esta clase cuenta con los medios que éste para servir al público, haciéndose, por tanto, imposible la competencia en clases y precios.

Enofosforina Serra

Reconstituyente y remineralizante de primer orden ó base de GLICERO-FOSFATOS, NUEZ DE KOLA y otros TONICOS NERVIOSOS. Debe usarse en todas las convalecencias y en todos aquellos casos de agotamiento de fuerzas.

PÍDASE EN FARMACIAS Y DROGUERÍAS

AL POR MAYOR: A. SERRA PAMIES.—PELAYO, 9, BARCELONA.